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财道

“70后”财经编辑
的基金定投经

□刘健

十几年的保险之路走下来，越
来越明白一个道理，那就是“做保
险就是做慈善”！

为什么这么说？人们都知道什
么叫做慈善。做慈善的方式也有很
多，比如捐钱、献血、助学等……
但很少有人去想，其实“做保险也
是做慈善，而且是更大的善”！

人生的保障

人寿保险是以人的生命和健康
为“标的”的。你花了很少的钱，
得到了一份安心、一份保障、一种
理 财 收 益 、 一 种 家 庭 和 社 会 责
任……不是吗？

你买了车都需要上保险。有了
保险，刮碰一下只要符合保险公司
理赔的规定，就可以减少自己的花
销。你在单位工作，自然关心单位
有无给你缴纳养老保险？如果有，
你会踏实很多。反之，你可能要盘

算，万一失业了或者“遇到点事”
怎么办？把钱投做保险，既安全、
又保底、又有利息甚至是“累积生
息”、“复利计息”，更重要的是
其他行业不具备而保险行业独有的
“保障”！何乐而不为？？

投保是一种责任

保险是一个在1959年“告停”、
一下子停滞了二十年，在1979年才
又“重见天日”的伟大行业。查一查
资料就可以知道，保险在旧中国就
十分发达。三十年代某保险公司的
广告词到现在都可以“拿来就用”：
人寿保险的利益，一、可以保障家庭
之幸福；二、可以担保儿女教育和婚
嫁之经费；三、可以准备晚年之享乐；
四、可以储备残废之给养；五、可以扶
助实业之发展；六、可以养成俭朴之
习惯；七、可以增高个人经济之信用；
八、可以扶助国家社会之经济。

胡适先生曾说过“保险的意
义，无非是今日做明日的准备，生

时做死时的准备，父母做儿女的准
备，儿女小时做儿女长大时的准
备，如此而已。今日预备明日，这
是真稳健；生时预备死时，这是真
旷达；父母预备儿女，这是真慈
爱。做到这三步，才是真正的现代
人。”这番话道出了保险的真谛，
可是一个世纪后的今天，又有多少
人成为真正的现代人了呢？

做保险是积德行善

我把保险卖给你，让你得到更
大的保障，即使你可能有了一些社
保；我把保险卖给你，即使你有个
好单位，这份保险是单位不能给你
的；我把保险卖给你，如果你有个
好家庭，这将使你的生活更美好；
我把保险卖给你，但愿你的拒绝只
是暂时的，因为没有谁，可以拒绝
保障作为长久的依靠！

有保险才中意

不少人躺在病榻上，才后悔没

有买保险；多少人，想买保险的时
候才知道自己已不是“投保标准
体”。我们这一代保险人，不能让
那么多还没有保险的人成为“后悔
的人”，我们要做的是：做保险就
是做慈善！做保险就是积德行善！
做保险就是美好的人生志愿！

当看到我的客户因为拥有了我
的保险服务而生活得更快乐，我是
多么地开心！当知道我的客户虽然
出险了但得到了我们快速周到的理
赔服务，我是多么地安心！当看到我
的客户不仅拥有了保障又得到了理
想的分红收益，我是多么地舒心！当

知道更多的客户有了保险有了更多
的保障，我是多么地放心！“做保险就
是做慈善”，您的投保是我的职责！

经历就是财富。有了这些新的感
知，我不再惧怕一些拒绝、一些侮辱，
我大胆说出：我是一名保险慈善家！我
微笑着面对，必定收获微笑的回馈。

想起了莎士比亚的一句名言：
今宵有我演出，必定掌声雷动！

(刘健，男，1969年出生，中共党
员，工商管理博士，十几年寿险经
历，曾获首届中国保险经理人大奖
等多项荣誉，现任中意人寿山东省
分公司总经理)

做保险，就是做慈善
——— 写给所有保险人和所有客户

一场尊严革命，一次行业尝试，一种探索改制，一生永远中意！
“寿险市场立潮头，五险一金显尊荣”—中意人寿济南营销员体

制改革探索增员大行动正在火热进行中！

详 询：0531-66688688
联系人：个人营销业务部 孙女士 李女士 王先生

一次机遇一生转机！一种待遇一世福利！
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多年以来，威海市商业银行始
终坚持“三个服务”的市场定位，认
真落实“六项机制”建设，致力于服
务科技型中小企业，扶持了一大批
科技型企业成长壮大，在履行社会
责任的同时，优化了客户结构和业
务结构，培育了新的战略增长点，
走出了一条切合自身特点的差异
化、特色化发展道路。2011年，威海
市商业银行设立了专门服务于科
技型中小企业的科技支行，成为促
进科技和金融有机结合的一个突
出亮点。

威海市商业银行科技支行在
借鉴“硅谷银行”模式的基础上，积
极探索本土化创新，建立起“政府
扶持，多方合作，集群运作”的“政
府+银行+担保+创投”运营模式。

一是政府扶持。科技支行对试
点企业的信贷业务，根据属地原则，

按照当年新增贷款余额的一定比例
予以风险补偿；对为试点企业提供
担保的融资性担保公司，从威海市
中小企业担保业务专项资金中优先
给予风险补贴；对获得科技支行贷
款的试点企业，由政府按照其当年
在科技支行新增贷款余额的一定比
例提供贷款贴息，纳入“市临时还贷
扶持资金”扶持范围，享受市(区)中
小企业发展专项资金的优先支持。

二是多方合作。选择具有实力
的担保公司，对科技型中小企业需
要担保的贷款部分进行“联合担
保”；由山东省再担保公司等融资
性担保机构或试点区国资公司，对
担保公司进行再担保；创业投资公
司对获得科技支行贷款的试点企
业，优先给与创业投资资金支持；
对于已经获得创业投资的试点企
业，科技支行提供跟进贷款，或者

以“债权+股权”的“投贷通”模式，
为其发放贷款；成立专家组，对试
点企业范围、发展前景和价值评估
等提出专业意见。

三是集群运作。在试点企业的
选择上，紧扣威海市中小企业产业
集群发展规划，首批40多家试点企
业涉及到规划中的大部分科技产
业和骨干科技企业；推广集群信贷
模式，以高新企业孵化中心、产业
园区、行业协会、担保机构、核心企
业等为切入点，以“点”辐射“面”进
行客户批量开发，以“面”约束“点”
进行风险控制；在业务创新上，借
助科技产业集群的网络结构，将

“社会资本”、“共同监督”等元素有
效嵌入产品和服务，开发了链式融
资、联保联贷、知识产权质押、股权
质押、订单质押等业务，推出了“科
技企业金融顾问团”、“客户全面关

怀计划”等多项专题活动。
截至2011年11月底，威海市商

业银行科技支行已经与首批60多
家试点企业逐一进行了对接，并为
其中40多家企业提供了近5亿元的
金融支持。根据业务发展规划，科
技支行将在3年时间内，重点支持
威海地区150-200家拥有自主知识
产权、成长性好的科技型中小企
业。同时，充分发挥经验优势，指导
济南、天津、青岛等异地分支机构，
全面做好科技金融服务，打造“科
技型中小企业贷款，首选威海市商
业银行”的良好品牌形象。可以预
见，随着政银企合作关系日益深
化，随着科技支行运营模式日趋成
熟，将有更多的科技型中小企业从
中受益，而威海市商业银行也将在
推进自主创新战略和转变经济发
展方式中，发挥更加重要的作用。

威海市商业银行着力打造“科技支行”

“从2009年以来基金定投的
投资者普遍是亏损的，我也不例
外，但不要被短期迷惑，现在不仅
不要放弃，还可能正是加码定投
的最好时机。”她说。

牛短熊长的“寂寞”

江编辑每天最主要的工作就
是处理财经新闻，因此非常接近
股市。可这位有着10多年经验的
编辑发觉，虽然每位投资者的美
好愿望都是高抛低吸从股市里获
利，但实际表现出来的往往是追
涨杀跌，与美好的初衷背道而驰。
而基金定投能“被动”投资，并有
聚沙成塔的功效，是普通投资者
较好的理财工具。

“中国市场往往是牛市短而
熊市长，目前正处熊市，就更应该
耐得住寂寞，与其在股市里不断
折腾，还不如进行基金定投。”江
小姐表示，台湾股市今年也跌跌
不休，可投资者的定投不断加码，
而内地不少投资者因亏损而放弃
定投。

“我是从2009年年底开始定

投，前后定投了沪深300、博时策
略配置、大成策略回报、南方500、
融通新蓝筹后端、兴全趋势后端
等七八只基金，虽然每只基金每
月只定投几百元，但是目前全部
亏损，投资沪深300亏损了2000多
元。”江小姐说。不过，她表示，安
东尼·波顿曾有个建议：“忘掉买
入时所支付的价格。”如果你总想
着买入时的价格，将极易形成心
理阴影，最终也会彻底忘记基金
定投的初衷。

“我还准备再投资点消费指
数基金或者中小盘指数型基金，
因为中国未来的经济增长动力在
大消费和新兴产业上。”江小姐表
示，目前市场至少已经进入了低
风险区域，而下跌正是积累筹码
的重要时期，这个时候加大投入，
将有效摊低成本，在市场转暖后
就会显示出弱市加码的优势。

三大升级经验

江编辑喜欢创新，对“呆呆”
的每期固定金额固定时间的基金
定投也进行创新，她研究出三条

升级经验。
第一条：“不要把鸡蛋放在一

个篮子里，所以，也不要只做1只
基金的定投，最好选择3至5只基
金定投。”她将中证100指数型基
金作为基金定投组合的核心，占
到基金定投组合的60%，并针对
市场走势，积极调整组合。

第二条：“股市将演绎不断曲
折向上的行情，基于这个预期，我
准备在市场大跌的当日加大定投
力度。”从2009年4月份开始，江小
姐每月定投1000元某公司沪深
300指数基金。她的计划是：每当
单日市场跌幅超过3%，就增加500

元定投，若单日市场跌幅超过

5%，就增加1000元的定投，虽然目
前略有亏损，但是她还是觉得未
来会有好收益。

第三条：基金定投也应“逢高
减仓、逢低加仓”。江小姐表示，若
上证指数跌至2000点之下，从每
月定投500元升级为每周定投500

元，但等到市场再次突破4000点
时，可将每月定投500元修正为每
两月定投500元。

此外，江小姐透露，定投基金
的费用对定投收益率的影响非常
大，最好是选择后端收费的基金，
这样，持有时间超过3年就可以省
掉申购费。同时，基金管理费也值
得“锱铢必较”。 (方丽)

天天与财经打交道的江小姐对基金定投有着自己的认
识，她觉得基金定投是普通投资者打理工资等流动资金的最
好工具，其中蕴含很多技巧，但最主要的是要耐得住寂寞。

210只！

发行数量创新高

据统计，今年以来已经成立和
正在发行，并将于今年12月23日完
成募集的基金 (包括ETF联接基
金)，共计达到了210只。这一数字不
但超过了历年基金成立的数量，甚
至超过了基金审批通道改革后，基
金业内对于2011年基金发行将达到
200只的预测。

在基金发行数量创新高的同
时，基金首募规模却陷入了前所未
有的低谷。据上海财汇统计数据，
今年前11个月共计有184只基金发
行成立，募集总额为2148 . 209亿份，
较2010年下降近三成。其中平均每
只基金募集份额为11 . 675亿份，该
募集份额创下了近5年来的新低。

募资不足12亿！

发行规模五年最低

统计数据显示，截至12月7日，
今年以来发行成立的基金共计有
195只。此外已经发行募集完毕但未
公告成立，以及尚在发行的基金共
计有25只。而从前11个月来看，每只
基金的募集份额不到12亿份。

而12月份基金的发行，由于临
近年底，银行会发行理财产品来揽
储，在销售渠道上对基金并不积
极，从而使得基金的发行变得更加
困难。如近期多只分级债基的低风
险份额，在开放日均遭到了大额的
净赎回，比如11月22日开放的富国
天盈A净赎回11 . 47亿份、12月1日开
放的万家添利A净赎回10 . 28亿份、
12月2日开放的天弘添利A净赎回
超过了6亿份。

资料显示，2006年、2007年、
2008年、2009年和2010年平均募资
额分别为45 . 753亿元、70 . 582亿元、
17 . 33亿元、31 . 545亿元和21亿元。
与此同时，上述年份的总募资额则
分别为4026 . 263亿元、4023 . 152亿
元、1767 . 629亿元、3722 . 315亿元和
3003亿元。

形成对比的是，今年前11个月
基金的募集总规模仅有2150亿元。
显然，如不出意外，今年基金的总
募资规模将仅仅高于股市单边下
跌的2008年。 (柯智华)

数说今年新基发行
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